



**17 DE ABRIL, 2024
PRIMERAS PLANAS**



Preparan morenistas aplanadora contra Piña



Si 62% sale a votar, adiós a AMLO y su candidata



Apoyo total de la Celac a México por el asalto de Ecuador



Firme crecimiento de México: Hacienda; FMI prevé desaceleración



IMSS e ISSSTE apoyan el fondo de pensiones



Zaldívar contraataca y quiere llevar a "juicio político" a Piña



Segob defiende prisión preventiva contra Suprema Corte y CIDH



Sheinbaum es cómplice en la agenda antifeminista de AMLO



Anticipa FMI menor crecimiento de México



FMI ajusta a la baja pronóstico del PIB para México este año; sería de 2.4%



Zaldívar, arropado por Morena, va contra Piña; pedirá juicio político



Morena arropa a Zaldívar vs. Piña



Dan protección *fast track* a candidatos



Discuten hoy en San Lázaro la ordeña de las afores



A 100 días, la inquietud



Reviran Morena y Zaldívar a Piña con juicio político



Crisis hídrica amenaza con mover la aguja electoral



Aspirantes al Poder Judicial son afiliados a Morena: González A.



Detienen en Tijuana a escoltas de otro general renta armas



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Calor récord provoca irritabilidad en la gente, confirma UNAM (Publimetro, p. 2)**
- **Máynez pide al IPN que le abra la puerta (El Sol de México, p. 5)**
- **Lanzan sello postal para conmemorar 50 aniversario de la UAM (La Crónica, p. 23)**
- **Alumnos corren a Gálvez de la Universidad de Guadalajara (La Jornada, p. 5)**
- **UAEMéx, comprometida con Igualdad Laboral y No Discriminación en sus centros de trabajo (Unomásuno, p. 18)**

SEP

- **La SEP actualiza listado de opciones académicas (Excélsior, p. 15)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Carecen centros de educación especial de infraestructura adecuada: maestras (La Jornada, p. 34)**
- **Sustituyen propaganda electoral por murales en escuela de Tepito (El Universal, p. 21)**
- **Comando toma tres escuelas en Guerrero (Excélsior, p. 17)**
- **Desalojan dos colegios tras encontrar granada (Excélsior, p. 17)**
- **Herramientas tecnológicas (Reporte Índigo, p. 5)**
- **Rehabilitan preparatoria de San Fernando para brindar educación de calidad (Unomásuno, p. 19)**

NORMALES

- **Vinculan a proceso a policía que asesinó a Yanqui Kothan (El Universal, p. 15)**

MAGISTERIO

- **Comienzan mesas de trabajo de la CNTE con el gobierno federal (La Jornada, p. 15)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	2

Insoportable. Según un estudio de la Facultad de Psicología de la UNAM, el alza en la temperatura aumenta el riesgo de conductas destructivas y los niveles de violencia

Karla Cruz

De acuerdo con Mario Alberto Arias García, académico de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), a pesar que inicialmente la temperatura y el cambio conductual parecen no tener relación, “estudios basados en evidencia demuestran que sí: las altas temperaturas pueden modular regiones cerebrales encargadas de regular el estado de ánimo, incluyendo las conductas agresivas y depresivas”.

Según el especialista, cuando la temperatura se incrementa, se modula la funcionalidad del hipotálamo, el cual se divide en dos partes: la dorsal, encargada de la sensación de temperatura, y la ventral, que regula las emociones, en especial la conducta agresiva.

“De hecho, hay estudios estadísticos y epidemiológicos que muestran un incremento tanto en eventos depresivos, suicidas e intentos de suicidio, así como en agresiones, cuando la temperatu-

Calor récord provoca irritabilidad en la gente, confirma la UNAM



Asfalto. En las urbes, la escasa naturaleza no permite la mitigación del calor. / CUARTOSURCO

ra aumenta en distintas regiones del mundo. Investigaciones más detalladas han encontrado que incluso una alza de un grado puede generar un aumento de hasta el 2% en los suicidios y hasta el 5% en la tasa de violencia”, argumentó el doctor en Neurociencias.

Algunas señales que pueden indicar una afectación del estado

de ánimo y riesgo de presentar alteraciones en la conducta son el estrés y la ansiedad.

Calentamiento global

A su vez, Fausto Quintana Solórzano, coordinador del Centro de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, precisó que

RECOMENDACIONES

- Permanecer bajo sombra
- Usar ropa ligera para regular la temperatura corporal
- Evitar exponerse al calor en horas pico
- Mantenerse hidratado
- Comer frutas y verduras
- Evitar el consumo de alcohol, por el riesgo de conductas violentas.

en el caso de nuestras dinámicas sociales, debemos estar alertas, ya que aunque la temperatura y sus temporadas pico son cíclicas, el fenómeno del calentamiento global se agudizará en los próximos años, según revelan estudios

Ola de calor

De acuerdo con la Comisión Nacional del Agua, Chiapas, Colima, Hidalgo, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, y otros seis estados experimentarán temperaturas de hasta 45 grados.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	5

Máynez pide al IPN que le abra la puerta

ALEJANDRO ARTURO VILLA

“A la gente del Politécnico Nacional que las autoridades me reciban. Desde aquí le digo a las autoridades del Politécnico Nacional que actúen con prudencia con sensatez que nos permitan asistir a las a las universidades”, dijo Jorge Álvarez Máynez ayer, durante su encuentro con alumnos de la Universidad Anáhuac.

El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano reclamó que el IPN le abrió la puerta a Claudia Sheinbaum pero

El candidato de MC reclamó la dificultad para ir a universidades públicas

a el no y que le han escrito alumnos de esa institución para acusar que los obligaron a ir al evento de la candidata morenista.

Respecto a si visitará la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), dijo que está en pláticas, pero que es muy difícil.

“El problema es también que abran las puertas de las universidades públicas”, dijo el candidato.

En su mensaje a los estudiantes de la Universidad Anáhuac, la número 18 que visita durante su campaña, bromeó con las críticas que le han hecho sobre su campaña en redes sociales.

“Dicen que los convezco porque bailo en TikTok, pero ellas (sus oponentes) también bailan, pero hacen el ridículo”, finalizó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	23

Lanzan sello postal para conmemorar el 50 aniversario de la UAM

La estampilla conmemorativa de los 50 años de fundación de la Universidad Autónoma Metropolitana fue lanzada este lunes 15 de abril y tendrá un tiraje de 200 mil piezas,

Durante la ceremonia de cancelación del primer día de emisión de la estampilla en el Patio de Carteros del Palacio Postal, la directora General del Servicio Postal Mexicano, Rocío Bárcena Molina, dijo que “la mejor forma que tenemos para festejar con la UAM es la emisión de una estampilla postal que permita grabar este importante momento para la poste-

ridad, pues las estampillas son acervo cultural histórico de la memoria de México.”

Por su parte, José Antonio De los Reyes Heredia, rector general de la UAM, dijo que “es importante que reconozcamos que la Universidad, más que una institución educativa, ha sido un faro de esperanza y un motor de cambio en el corazón de nuestro país.

“La estampilla captura la esencia de la UAM, simbolizando la luz de la educación que hemos irradiado a lo largo de estas cinco décadas. Cada sello que se adhiere a un sobre lleva

un pedazo de nuestra historia, nuestra identidad y nuestra misión hacia rincones lejanos del país y más allá de nuestras fronteras. Es un recordatorio tangible de que la UAM es y seguirá siendo un pilar en la construcción de una sociedad más justa, informada y humana”, añadió.

Norma Rondero López, Secretaria General de la UAM, apuntó que “la Metropolitana es una institución que en la década de 1970 nació como imagen de modernidad, cuando había que dar cabida y aliento a jóvenes que no lograban ingresar a la educación superior” ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	5

Alumnos corren a Gálvez de la Universidad de Guadalajara

Juan Carlos G. Partida
Corresponsal

Zapopan, Jal., Con gritos de Fuera Xóchitl, fuera Xóchitl, un grupo de estudiantes de la Universidad de Guadalajara (UdeG) despidió a la candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México a la Presidencia de la República, Xóchitl Gálvez, al finalizar su visita a esta casa de estudios.

Después de acudir a una ponencia en el auditorio principal del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (Cucea), en Zapopan, Gálvez mencionó que saldría a saludar a los alumnos que no lograron ingresar al recinto y que vieron la transmisión del acto a través de una pantalla.

Sin embargo, en cuanto estuvo fuera del lugar, un numeroso grupo de jóvenes comenzó a abuchear a la candidata. Se escucharon gritos de Fuera Xóchitl y Cucea no te quiere.

Inmediatamente los numerosos seguidores de la ex senadora, quienes la acompañaban a la salida contestaron: ¡presidenta, presidenta! y ¡Fuera Morena!, mientras la aludida se dirigió a su camioneta para salir del sitio.

A través de sus redes sociales, Gálvez se refirió al evento en la universidad: “al final, como siempre, hubo diferencias, personas que no coinciden conmigo, que se manifestaron en mi contra, a las cuales respeto. Y yo me quedo con la parte positiva, con la de dialogar con los estudiantes, de estar aquí, porque miren a la Sheinbaum (Claudia) –abanderada de Morena, PT y PVEM– ni siquiera se atreve a venir, así que bienvenida la crítica”.

Durante su participación en el auditorio, la candidata mostró su visión de un México en el cual la ciencia, la tecnología y las matemáticas estén por encima de la ideología en la enseñanza y reiteró que cuando sea presidenta, habrá cooperación con Estados Unidos en materia de seguridad pública, lo cual, afirmó, no es una violación a la soberanía nacional.

Antes de ir a la UdeG, Xóchitl Gálvez estuvo en Tlaquepaque, en la Expo Ganadera, donde, en entrevista colectiva, reiteró sus críticas al ex presidente de la Suprema Corte Arturo Saldivar, pues dijo que tiene un sinfín de cosas que explicar de su paso por ese cargo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	5

En primer lugar, el porqué se quiso agandallar dos años más al frente de ese poder y también su autoría en la iniciativa que permitió que se persiguiera al menos a 287 personas por denuncias anónimas.

Claudia Sheinbaum más que alcahuetear debería exigir que se investigue, como ya hay ministros que con nombre y apellido están denunciado al ministro (sic, Zaldívar) de cosas que a ellos les consta, que fueron presionadas, indicó.

Horas antes de ir a Guadalajara, Gálvez se reunió en la Ciudad de México con representantes de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, quienes celebraron su asamblea 83 y solicitaron a la candidata una política pública industrial que favorezca una mayor transferencia de tecnología y simplificación administrativa.

(Con información de la Redacción)



unomásuno

UAEMéx, comprometida con Igualdad Laboral y No Discriminación en sus centros de trabajo

LA TITULAR DE LA COORDINACIÓN INSTITUCIONAL DE EQUIDAD DE GÉNERO, **ALEJANDRA CARMONA CASTAÑEDA**, DESTACÓ QUE LA **UAEMéx**, COMO INSTITUCIÓN PÚBLICA, SE SUMA A LA ERRADICACIÓN DE TODAS LAS FORMAS DE VIOLENCIA, ESPECIALMENTE LA LABORAL, EN LOS CENTROS DE TRABAJO.

Con el fin de desarrollar e implementar prácticas de **igualdad laboral y no discriminación**, el Consejo Consultivo Universitario para la Igualdad de Género y Erradicación de la Violencia de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) creó la **Comisión de Igualdad Laboral y No Discriminación**.

La titular de la Coordinación Institucional de Equidad de Género (CIEG), **Alejandra Carmona Castañeda**, explicó que la integración de esta comisión tiene como objetivo dar seguimiento a los trabajos de certificación de la **Norma Mexicana NMX-R-25-SCFI-2015** en



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	18



Igualdad Laboral y No Discriminación en tres espacios de la **Autónoma mexiquense: Rectoría, Ciudad Universitaria y el Edificio Administrativo**.

"La UAEMéx, como institución pública, se suma a la erradicación de todas las formas de violencia, especialmente a la violencia laboral en los centros de trabajo. Si bien la Norma 025 inicialmente era para sectores privados, actualmente se abre un parteaguas para la participación de las instituciones públicas y sociales, generando acciones positivas entre hombres y mujeres", explicó.

Carmona Castañeda enfatizó que la **Autónoma Mexiquense** ya cuenta con una política de igualdad laboral, por lo que durante la sesión se presentó su actualización y, actualmente, sanciona cualquier acto o discriminación que promueva la violencia laboral dentro de los centros de trabajo o espacios académicos y busca generar espacios de trabajo más equitativos.

Asimismo, destacó que de obtener la certificación, se generará un esquema de trabajo para propiciar mejores prácticas laborales. El compromiso de las y los universitarios con la **NMX-025** es la mejora de los procesos cotidianos en favor de una igualdad sustantiva para todas y todos.

Con estas acciones la **UAEMéx** reitera su política de **cero tolerancia** a cualquier tipo de violencia dentro de la comunidad universitaria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	15

ESTÁ DISPONIBLE EN LA WEB Y APLICACIONES

La SEP actualiza listado de opciones académicas

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

La SEP actualizó el Registro Nacional de Opciones de Educación Superior, en el que

los jóvenes pueden consultar siete mil 644 carreras ofertadas en tres mil 586 universidades públicas y privadas. La plataforma está disponible en la página renoes.sep.gob.mx

en apps para los sistemas operativos IOS y Android.

Este año, ante los próximos procesos de admisión a instituciones de Educación Superior, se incorporó información

complementaria en la mayoría de las carreras ofertadas.

En primer lugar, un área especial de la Secretaría de Economía, DATA México, donde se realiza un análisis económico sobre la diversidad del empleo, así como las industrias con las que se relacionan las carreras.

Por otro lado, Renoes se vinculó con una plataforma que indica la perspectiva laboral de ingreso, ocupación y espacio geográfico, así como con el Observatorio Laboral, que brinda información sobre la relación entre las carreras profesionales y el ámbito laboral.

7,644

CARREAS

son ofertadas este año en tres mil 586 universidades públicas y particulares en todo el país, de acuerdo con el Renoes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	34

Carecen centros de educación especial de infraestructura adecuada: maestras

Laura Poy Solano

Maestras de educación especial de la Ciudad de México denunciaron que en la mayoría de los Centros de Atención Múltiple (CAM) no se cuenta con una adecuada infraestructura, equipamiento y acceso a materiales didácticos, lo que impide un incremento sustancial de la matrícula.

De acuerdo con datos de la Secretaría de Educación Pública (SEP), en el ciclo escolar 2022-2023, a nivel nacional se atiende a 644 mil 941 alumnos en educación especial. Se cuenta con mil 666 CAM y 4 mil 702 unidades de Servicios de Apoyo a la Educación Regular (Usaer), los cuales, destacaron las docentes, son totalmente insuficientes para cubrir la demanda de acceso de niños y adolescentes con capacidades diferentes.

En la capital del país, pero también en los estados, no tenemos una infraestructura digna para atender a nuestros alumnos, no tenemos plantillas completas de maestros, lo que hace aún más complicado brindar la atención a nuestros alumnos, porque muchos de ellos demandan diversos apoyos, incluyendo la movilidad y la atención individualizada, afirmó Brenda, docente de un CAM.

Las profesoras reconocieron que muchos niños con capacidades diferentes están en condiciones de acudir a un servicio educativo regular, pero se requiere no sólo que los CAM tengan la infraestructura necesaria, también las escuelas regulares deberían contar con rampas, baños acondicionados, bancas especiales y espacios suficientes, porque ahora tenemos 25 alumnos por grupo en un CAM, sin espacio a veces ni siquiera para poder moverlos.

A pesar de que la Ciudad de México atiende a 54 mil 718 alumnos en educación especial, con lo que se ubica como la segunda entidad con mayor matrícula, sólo después de Nuevo León, con 58 mil 627, los servicios de educación especial son insuficientes, se requieren más escuelas y docentes, para atender a muchos más niños que necesitan el apoyo de Usaer o de un CAM, afirmó Luisa, profesora de educación especial con 22 años de experiencia.

Cifras de la SEP señalan que en la Ciudad de México se cuenta con 4 mil 427 docentes y 608 escuelas de educación especial, de las cuales 514 corresponden a Usaer y 94 a CAM. Por área de atención, del total de alumnos en educación especial a nivel nacional, poco más de 94 mil tienen una discapacidad intelectual; 15 mil 967 una discapacidad motriz; 8 mil 781 hipoacusia y poco más de 20 mil tienen aptitudes sobresalientes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	21

Sustituyen propaganda electoral por murales en escuelas de Tepito

Asociaciones promueven decorar fachadas, en lugar de los rostros y pintas de candidatos

ALBERTO ACOSTA

—metropoli@eluniversal.com.mx

Cansados de ver rostros de candidatos y logos de partidos políticos en carteles y pintas en bardas por doquier, vecinos de Tepito se unieron a la convocatoria de las asociaciones Red Viral y Barriópolis, para intervenir la fachada de la primaria *Lucio Tapia* con dibujos y trazos teñidos de colores llamativos, para animar a la comunidad estudiantil y docente.

El rosa, rojo, azul, amarillo, verde y morado en tonos brillantes dieron vida a la barda de la escuela pública ubicada en el número 38 de Jesús Carranza, con ayuda de 15 mamás y papás de estudiantes, quienes utilizaron rodillos, brochas y cepillos proporcionados por Red Viral.

“Ahora mi escuela sí se ve bonita”, dijo una alumna, tras plasmar con rojo la huella de su mano en la pared de la primaria, de la cual fueron retirados desde el lunes carteles de aspirantes a cargos públicos.

“Uno de los objetivos de esta iniciativa es convocar a candidatos y candidatas a que en vez de que pongan su rostro en plásticos y mate-

EUNICE RENDÓN

Coordinadora de Red Viral

“Uno de los objetivos es convocar a candidatas a que en vez de que pongan su rostro (...), se pongan creativos y transformen espacios públicos”

riales que contaminan, y que además a nadie nos guste ver su cara todo el tiempo, se pongan creativos y transformen espacios públicos”, expuso Eunice Rendón, coordinadora de Red Viral.

Bajo las consignas de “artesí, propaganda no”, “menos rostros partidistas, que los barrios los tomen los artistas” y “más arte, menos propaganda, el barrio es el que manda”, Rendón comenzó esta acción dentro del contexto electoral actual.

Junto con las asociaciones civiles Barriópolis y Del Barrio para el Mundo, dirigidas por Gabriel Sánchez, y durante los próximos dos meses, la activista prevé intervenir con arte urbano y colores vistosos otras nueve escuelas de Tepito: *José María Pino Suárez*, República Do-



Padres de familia de alumnos de la primaria *Lucio Tapia* se encargaron de pintar la barda, con material proporcionado por Red Viral y Barriópolis.

minicana, Estado de Zacatecas, Estado de Durango, *María Elena Chanes*, *Bertha Domínguez*, Estado de Yucatán, *Jaime Nunó* y *Dolores Coarrea Zapata*.

Las pintas se realizarán con recursos de Red Viral y tienen el propósito de transformar el entorno, mediante el rescate y apropiación del espacio público, además de hacer llegar a quienes aspiran a cargos en la zona cinco acciones específicas que se requieren en Tepito.

Esas acciones son atención a la niñez a través de arte, deporte y cultura, que ayude a la prevención de violencia y adicciones; recuperación de espacios públicos con perspectiva de género y niñez; recolección de basura y limpieza de la vía pública; mejoramiento de infraestructura social, hidráulica y eléctrica, y capacitación y formación comunitaria relacionadas con el entorno urbano y economía social.

“Me parece genial lo que hacen Barriópolis y Red Viral para dar un mejor aspecto a esta zona. Ojalá con esto, los candidatos entiendan el mensaje de que su propaganda sólo contamina las calles”, compartió Joana Corona, mamá de una estudiante de la primaria *Lucio Tapia*.

La directora del plantel, Melvín García, se mostró optimista con la iniciativa, sobre todo al ver cubierta de colores la fachada de la escuela.

Para la intervención de los 50 metros cuadrados de la barda frontal de esa escuela se dispuso de 44 litros de pintura, 10 litros de sellador, 50 brochas, 20 rodillos, 15 charolas y 40 botequitos para combinar los colores.

Mayra Valenzuela, integrante del colectivo Las 7 cabronas de Tepito y colaboradora de Red Viral, enfatizó que la intención de involucrar de manera directa a los vecinos en estas acciones, es que se apropien del espacio público. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	17

BLOQUEARON ACCESOS A LAS LOMITAS

Comando *toma* tres escuelas en Guerrero

AL MENOS 20 CRIMINALES despojaron de sus pertenencias a los maestros, incluso se llevaron algunos de sus vehículos

POR ROLANDO AGUILAR
Corresponsal
nacional@gmm.com.mx

COYUCA DE BENÍTEZ, Gro.— Ayer por la mañana un grupo de hombres armados tomó el control de tres escuelas de la comunidad de las Lomitas del municipio de Coyuca de Benítez. Los maestros y vehículos particulares que circulaban la zona fueron despojados de sus pertenencias.

El comisario de la comunidad de Las Lomitas, Camilo Hernández Carranza, fue quien denunció el hecho y pidió auxilio a las autoridades. Reportó que eran unos 20 hombres armados los que llegaron al pueblo un poco después de las 9 de la mañana, tomando el control de la carretera que llega al lugar.

Los delincuentes se metieron al jardín de niños Juana de Asbaje, a la escuela primaria Francisco I. Madero y la telesecundaria Juan Ruiz de Alarcón, para pedirles su dinero y objetos de valor a los maestros, algunos les quitaron las llaves de sus vehículos.

El comisario reportó que los delincuentes que estaban en la entrada del pueblo también asaltaron a las personas que en esos momentos



Foto: Especial

Policías ministeriales y guardias nacionales implementaron un operativo en la comunidad, pero no hubo personas detenidas.



Se llevaron varios autos

Los sujetos armados bloquearon el acceso a la comunidad y se llevaron algunos vehículos particulares, así como de profesores de las tres escuelas. No hubo personas heridas.

circulaban por la carretera.

Una vez que llegaron al lugar, policías ministeriales y la Guardia Nacional fueron informados de lo ocurrido e inmediatamente realizaron un operativo en la zona para localizar a los delincuentes, ya

las tres escuelas estaban cerradas y sin ninguna persona en su interior

De acuerdo a la versión del comisario no se reportan personas lesionadas u secuestradas.

Cabe mencionar que en esta comunidad de Las Lomitas habitan una 500 personas y se encuentra en la parte media del municipio de Coyuca de Benítez, en una región montañosa del municipio costero a 340 metros sobre el nivel del mar.

Para acceder a Las Lomita, es necesario tomar la carretera federal Acapulco-Zihuatanejo y desviarse en la carretera general Diego Álvarez Benítez antes de llegar a Pénjamo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	17

TAMAULIPAS

Desalojan dos colegios tras encontrar granada

Elementos de la Sedena acudieron al lugar para retirar el artefacto explosivo sin hechos que lamentar

POR ALFREDO PEÑA
Corresponsal
nacional@gimn.com.mx

CIUDAD VICTORIA.— La mañana del martes diversas corporaciones estatales y militares se trasladaron a las afueras de la preparatoria particular José de Escandón, ubicada en la zona centro de Reynosa, Tamaulipas, al recibir la denuncia de la existencia de una granada que estaba a las afueras de la institución.

Los hechos ocurrieron antes de las 8:30 de la mañana, por lo que personal militar, estatal y de Protección Civil negaron el acceso a los estudiantes y a otros más de una escuela para personas con discapacidad. Además cerraron las

calles en toda la cuadra.

“Con diferentes autoridades se acordonó el área, se desalojó el perímetro, gente y alumnos de la preparatoria y los de la escuela de invidentes fueron evacuados, aproximadamente 300 personas”, dijo Alfonso Peña Rodríguez, director de protección civil en Reynosa.

Oficiales de artefactos y explosivos de la Secretaría de la Defensa Nacional acudieron y procedieron a levantar la granada.

Las autoridades confirmaron que el explosivo fue dejado en la entrada principal de la escuela.

Más tarde se confirmó que se trataba de una granada de práctica.

El levantamiento de la granada se llevó a cabo sin hechos que lamentar, confirmó Alfonso Peña, quien indicó que el caso ya fue tomado por la Fiscalía General de Tamaulipas para dar seguimiento a la investigación e ir tras los responsables.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	5

**Herramientas
tecnológicas
ESPECIAL**

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, aseguró que la Mentefactura es generar riqueza a través del conocimiento y hoy, esta entidad y el mundo necesitan profesionales en la tecnología.

Por lo anterior, es importante mostrar el aprendizaje con herramientas tecnológicas desde temprana edad escolar, refirió en el “Encuentro de Mentefactura CONALEP Incubando Soluciones”.

Enfatizó que lo importante de este evento es ver a los jóvenes inmersos en la Mentefactura, cumpliendo sus sueños en el futuro de Guanajuato y en la innovación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	19

EN HUIXQUILUCAN
Rehabilitan preparatoria
de San Fernando para brindar
educación de calidad

EL GOBIERNO DE HUIXQUILUCAN REALIZÓ DIVERSOS TRABAJOS, COMO REMODELACIÓN DE AULAS, MANTENIMIENTO DE SANTARIOS, PINTA DE GRADAS Y DE ÁREAS RECREATIVAS EN LA PREPARATORIA OFICIAL NÚMERO 149

Con el objetivo de **brindar a 450 estudiantes las herramientas** necesarias para su formación académica, el **Gobierno de Huixquilucan** rehabilitó la **Preparatoria Oficial Número 149**, ubicada en la colonia **San Fernando**, para continuar dotando de espacios adecuados y seguros a la comunidad estudiantil.

Al contar con una infraestructura educativa más segura y digna para su preparación, los alumnos adquieren conocimientos con mayor facilidad que los ayudan a desarrollar múltiples habilidades cognitivas, motrices y sociales, además de incentivar a las y los adolescentes a continuar a asistir a las clases con mayor entusiasmo.

En este plantel, el **Gobierno de Huixquilucan** también entregó **balones deportivos** a los alumnos de preparatoria, con la finalidad de fomentar actividades físicas y recreativas entre la comunidad y así puedan disfrutar de las áreas de esparcimiento recién rehabilitadas.

En tanto, **el director de la Preparatoria Número 149** expresó que, como resultado de los trabajos realizados en la institución, como la remodelación de aulas, mantenimiento de sanitarios, pintura de gradas y de áreas recreativas, entre otros, los alumnos gozan de un ambiente propicio para adquirir más conocimientos, que contribuyen a una educación de calidad.

Mientras que, a nombre de la **Asociación de Padres de Familia, Bacilia García Cambrón**, explicó que, con este tipo de acciones que lleva a cabo el **Gobierno de Huixquilucan**, las **147 escuelas públicas** de todos los niveles que se ubican dentro del municipio tendrán las bases necesarias para formar profesionales que en un futuro resuelvan diversos retos.

Con la rehabilitación y mantenimiento de los planteles del territorio, el **Gobierno de Huixquilucan** privilegia la educación de niños, adolescentes y jóvenes, toda vez que la enseñanza de calidad no solo les proporciona habilidades y conocimientos, sino que también les brinda confianza para enfrentar los desafíos de la etapa escolar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	1	15

Vinculan a proceso a policía que asesinó a Yanqui Kothan

El juez tomó como evidencia el video donde se ve cómo **los tres agentes estatales disparan contra los normalistas que viajaban en una camioneta**

ARTURO DE DIOS PALMA

Corresponsal

—estados@eluniversal.com.mx

Chilpancingo.— Un juez federal vinculó a proceso a David Ramírez García, el policía estatal que presuntamente asesinó al normalista de Ayotzinapa, Yanqui Kothan Gómez Peralta.

El director del Centro de Defensa de Derechos de las Víctimas de la Violencia *Minerva Bello*, el sacerdote Filiberto Velázquez Florencio, informó que Ramírez García fue vinculado por los delitos de homicidio calificado y tentativa de homicidio.

Velázquez Florencio explicó que el juez tomó como principal prueba el video donde se ve cómo los tres policías estatales disparan contra la camioneta donde viajaban Yanqui Kothan y otros dos normalistas.

El sacerdote afirmó que con el video se cayó la versión de que los normalistas dispararon primero porque, dijo, en las imágenes se muestra que los disparos sólo son de afuera hacia dentro de la camioneta.

“El juez determinó que ninguna de las pruebas periciales que incriminaban tanto a Osiel como a Yanqui, especialmente la prueba de pólvora, son determinantes, ya que el propio perito que realizó esas pruebas está viciado, sus propios testimonios en otro tipo de pruebas que realizaron sobre todo los hallazgos que posteriormente empezó la policía a manifestar que había armas, que había drogas y que la fiscalía de una u otra manera

quiso validar con esos peritajes esa versión”, comentó el sacerdote.

La madre del normalista, Lilia Vianey Gómez, puso en duda la identidad del policía estatal, pues afirmó que no corresponde la persona presentada con la fotografía que se difundió del agente.

El sacerdote explicó que solicitaron ante el Ministerio Público que se realicen estudios antropomórficos para determinar plenamente si el detenido es el policía que disparó contra Yanqui Kothan.

La noche del 7 de marzo, sobre el antiguo libramiento, en la salida a Tixtla, en Chilpancingo, tres policías de Guerrero del grupo táctico Centauro dispararon contra tres normalistas que se habían parado a comprar en una tienda.

Uno de los disparos alcanzó en la cabeza a Yanqui Kothan y los otros dos normalistas fueron detenidos.

Tres horas después del asesinato, el entonces secretario general de Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso Núñez; el director de Gobernación, Francisco Rodríguez Cisneros, y el secretario de Seguridad Pública, el general brigadier Rolando Solano Rivera, dieron la primera versión. Dijeron que Yanqui Kothan iba drogado y que los estudiantes habían sido los primeros en disparar.

Además, los exfuncionarios avalaron que los agentes hayan alterado la escena del crimen: movieron la

camioneta donde viajaban los normalistas sin que se hubiera realizado el peritaje.

Esa misma noche del crimen, los tres agentes fueron a declarar ante el Ministerio Público. Sin embargo, no fueron detenidos, la Fiscalía General del Estado no solicitó la prisión preventiva y quedaron en libertad. No obstante, la Secretaría de Seguridad Pública los puso en “resguardo administrativo”. Al tercer día se fugó Ramírez García, quien presuntamente disparó a Yanqui Kothan.

Ramírez García fue detenido el 10 de abril en Acapulco. El presidente Andrés Manuel López Obrador informó en su conferencia matutina que el agente fue detenido en un rancho cercano a Acapulco, donde era protegido. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	POLÍTICA	15

Comienzan mesas de trabajo de la CNTE con el gobierno federal

LAURA POY SOLANO

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) informó que como parte de los acuerdos alcanzados con el presidente Andrés Manuel López Obrador en su encuentro número 20, este miércoles los miembros de la Comisión Nacional Única de Negociación (CNUN) sostendrán una mesa de trabajo con funcionarios de las secretarías de Educación Pública y de Hacienda y Crédito Público para dar seguimiento a su demanda de incremento directo al salario.

Agregarón que el 18 de abril, la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas abordará el tema de Nochixtlán, Oaxaca, donde en 2016 fuerzas federales y locales reprimieron una protesta, una de las demandas de justicia social que integraron al pliego presentado al mandatario federal el primer día de este mes.

Se prevén dos nuevos encuentros con AMLO

Destacaron que a fin de avanzar de forma contundente en el tema de maestros cesados se acordó un nuevo encuentro entre la CNUN y el presidente López Obrador para este 22 de abril, al que también fueron convocados los gobernadores y representantes de los contingentes magisteriales.

Ese mismo día por la tarde, la comisión negociadora también sostendrá una reunión con autoridades de la Secretaría de Gobernación y del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, en el que se revisarán el tema sindical y las denuncias de imposición de líderes gremiales en varios estados.

La dirigencia de la coordinadora informó que se acordó una nueva reunión con el presidente López Obrador para el 25 de abril a las 18 horas en Palacio Nacional, a fin de dar continuidad al diálogo.

Los maestros disidentes señalaron que López Obrador también se comprometió al otorgamiento de plazas automáticas a todos los egresados de las normales públicas del país, como parte del acuerdo para el reconocimiento de la labor docente.

En cuando a la demanda de abrogación de la Ley del Issste de 2007, indicaron que el compromiso es que turnará una iniciativa para su discusión en el próximo periodo legislativo, con un nuevo Congreso.

Se informó que el 23 de abril, la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, acudirá a la Normal de El Mexe, Hidalgo, ante las denuncias de que no se cuenta con instalaciones dignas ni la garantía de que tendrá comedor e internado.



OPINIÓN

SEP

- **Artículo CNTE-SEP: todo sigue igual / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/04/2024	NACIONAL	13



A pesar de las molestias que causan a la ciudadanía, los líderes de la CNTE pueden sentirse felices, felices, pues lograron que el Presidente los aceptara en Palacio Nacional en dos ocasiones y que se comprometiera a recibirlos de nuevo el lunes que viene.

De nuevo, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación estropeó el día a mucha gente, en especial en las ciudades de México y Oaxaca. La marcha que programó para este lunes desde semanas atrás resultó más grande de lo que muchos esperaban. Un éxito para los rebeldes, un tropezón para Andrés Manuel López Obrador y un martirio para la gente que sufrió las consecuencias; vamos, hasta un acto de la candidata Claudia Sheinbaum con empresarios sufrió retrasos. Los manifestantes gritaron frente al hotel Hilton: “La corcholata vamos a patear porque este movimiento tiene que triunfar”. En la ciudad de Oaxaca el caos fue mayor, la sección 22 se aplicó en cuerpo y alma; la sección 7 de Chiapas hizo su tarea, aunque sus marchas fueron dispersas.

Pedro Hernández, el conspicuo dirigente de la sección 9 (la facción rebelde, no toda, pero sí la más numerosa) del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación en la Ciudad de México, antes de que comenzara la marcha de la Coordinadora canturreó una frase que sintetiza el sentir y proceder de la disidencia magisterial: “Quienes oyeron el canto de las sirenas, tenemos que decirles que nada ha cambiado, todo sigue igual”.

Un colega me comentó la semana pasada que la CNTE se desilusionó de AMLO porque no le cumplió. No pienso que sea desencanto de los rebeldes. Es parte de su estrategia tradicional (negociar-presionar-negociar) que tan buenos resultados les ha dado en poco más de 40 años de vida. Piden lo imposible para lograr más de lo posible. Yenny Aracely Pérez, la secretaria general de la sección 22 fue la encargada de canturrear lo imposible: “Incremento salarial de 100 por ciento a todos los trabajadores de la educación, la abrogación de la ley del ISSSTE y la reforma educativa, así como garantizar que todos los maestros cesados sean reinstalados”. Además, exigen la supresión de la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y (los) Maestros.

El Presidente los recibió en Palacio Nacional con todo y que en la marcha no cesaban de gritar: “AMLO decía que

todo cambiaría. Mentira, mentira, la misma porquería”. Y, con todo y que el Presidente dio respuesta a ciertos puntos (si hay cesados se reinstalarán, pero será cuestión de los gobernadores), luego los dirigentes se reunieron con la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya. La CNTE anunció otra marcha para el 22 de abril y se prepara para una huelga indefinida en mayo.

A pesar de las molestias que causan a la ciudadanía, los líderes de la CNTE pueden sentirse felices, felices, pues lograron que el Presidente los aceptara en Palacio Nacional en dos ocasiones y que se comprometiera a recibirlos de nuevo el lunes que viene. También convino —con ellos, no con los padres de los 43 de Ayotzinapa— que atenderá a éstos después de las elecciones, aunque el Presidente los quiere sin asesores legales ni defensores de los derechos humanos. No pienso que esa reunión se vaya a dar.

Las marchas son coacciones que le llegan a AMLO. Con todo y que el Zócalo estuvo blindado, los gritos de la masa se escuchaban y las puertas de Palacio se despejaron para que ingresara la Comisión Nacional Única de Negociación de la CNTE. No se han abierto para las madres buscadoras ni para quienes exigen medicinas ni para otros que no tienen el poder de convocatoria de los maestros disidentes.

Tal vez AMLO no se sienta a gusto en diálogo con sus aliados de hace pocos años, son tan o más gritones que él. Quizá se tome en serio la amenaza de la CNTE de boicotear las elecciones e irrumpir en mítines de Morena. Los disidentes son más que una piedra en el zapato, son oposición vociferante y agresiva que enarbola su propia utopía, para que todo siga igual.

RETAZOS

El martes de la semana pasada murió mi gran amigo Leobaldo García Orrante, profesor de la Universidad Juárez del Estado de Durango, periodista y activista en los movimientos de los años 60 y 70. Se graduó de abogado, pero no ejerció la profesión, fue servidor público y enseñante de ciencias políticas. Me consta que fue un docente de grueso calibre. Sus alumnos lo extrañarán. Abrazo solidario a Cecilia Hernández, su viuda, y a Vladimir y Cecilia García, hijo e hija.

El Zócalo estuvo blindado, pero los gritos de la masa se escuchaban y las puertas de Palacio se despejaron.